

# 暮らしの瓦版

2012年  
12月号

(通算第170号)

この瓦版は再生紙使用です

## ～ 12月《師走 しわす》～

3日	カレンダーの日	17日	飛行機の日
4日	人権週間	21日	冬至
7日	大雪	23日	天皇誕生日
9日	障害者の日	25日	クリスマス
10日	世界人権デー	31日	大みそか



### 「大みそか」とは

一年を締めくくる大晦日を落ち着いて過ごしたいと思う気持ちとは裏腹に、おせち料理の準備や大掃除などのやることが沢山あって、最後の最後まで大忙しという人も多いのではないだろうか。大晦日当日はゆったりと過ごせるように、それまでにやるべきことは出来るだけ片付けておきましょう。

#### ◎大みそかの由来

旧暦では、毎月の最終日を「晦日(みそか)」と言っていました。このことから、一年の最後の日を「大晦日」と呼んでいました。そもそも「みそ」「三十」という意味を持っているため、大晦日は「三十日」を示していました。

以下、大みそかにちなんだ代表的なものを挙げておきます。

#### ◎年越しそば

昔から、年を越す前にそばを食べなければならない、翌年の金運に恵まれないとされている。また、そばは細くて長いことから「長寿」を表していますし、よく切れることから、一年間の苦労と縁が切れるという意味もこめられています。さらに、薬味のネギも重要で「疲れをねぎらう」という意味があります。

#### ◎除夜の鐘

お寺では除夜の鐘を一〇八回打ち、煩惱(ぼんのう)を一つずつ取り除いていきます。除夜の鐘は年内に一〇七回、最後の一回は新年に打って、一年間煩惱に惑わされないようにとの願いを込めます。最近では除夜の鐘をつかせてくれるお寺も増えているので、事前に問い合せてみてください。

#### ◎二年参り

深夜〇時をめぐって、お参りに出かける人も多いでしょう。このように年をまたいでお参りすることを「二年参り」といいます。二年参りをするこころ、旧年のけがれを祓って、新年のパワーをもらいたいとが出来るのです。

## 「師走」の語源・由来

「師走（しわす）」とは本来は旧暦の一二月のことですが、今では新暦の一二月でも使われています。ところで師走は「師」が「走る」と書きますが、この「師」とは一体誰のことでしょうか。

この時期は師が忙しく走り回る、ということから「師走」だと思われるのですが、実は師走の語源・由来については、よくわかっていません。「師」とは誰のことなのか、という主な説だけでも、4つあります。①学校の先生 ②お坊さん ③兵隊の属する師団の幹部 ④師匠なら誰でも、というものです。

また、「時期の終わり」を意味する、という説もあります。①仕事の終わり ②為すことの終わり ③一年の終わりなどの諸説があります。

さらに「当て字」という説もあります。万葉集や日本書紀には十二月のことを「シハス」と読んでおり、後の時代に「師」の字を当てた、というものです。実にいろいろな説がありますね。

## 「こたつでみかん」

「こたつでみかん」は、冬の定番シーン。でも、近年は「こたつ」がある家はずいぶん減ってきています。では、みかんはどうでしょうか。

子どもの頃は「みかんを食べすぎると手が黄色くなるよ」などと親にたびたび注意されるほど、毎日毎日みかんを食べたものです。

ところが、近年は子供にみかんを出してもあまり手をつけない傾向があるそうです。一方リンゴは人気があり、出すとすくになくなってしまいうそうです。「りんごは皮をむいてもらっているから、食べないと悪いと思う」「りんごは甘くてシャキシャキして美味しいから」という意見が多いとか。

子どもの頃に感じた「冬はこたつでみかん」の図式は崩れてしまっているようですね。

協力業者インタビュー☆第二五弾☆  
西條組 西條保夫様（高崎市）

Q 仕事で心がけている事は？

A 基礎工事業です  
ので、材料や道具はもちろん、地面を掘って出てきた石であつても大事に扱うようにしています。



Q 仕事をする上で注意していることは？  
A 特に足元に気を付けています。多くの資材を使うので、現場にいろいろな物があったり、穴を掘ったりと足元が悪い状態になっていることが多いからです。

Q 趣味・興味のあることは何ですか？  
A 海釣りや植木などいろいろありますが、特に錦鯉の飼育に凝っています。

Q 最後に一言お願いします。  
A この道四〇年の知識と経験を活かした良い仕事をしていきますので、よろしくお願い致します。

## 進化する「次世代自販機」

日本中どこでも見かける自動販売機ですが、ここ数年その設置数は減少し販売額も右肩下がりです。そんな中、東京の駅構内で急速に売上を伸ばしている「次世代自販機」があります。

ぱっと目を引く大型タッチパネルで、ICカード支払にも対応しています。さらに、お客がこの自販機の前に立つとセンサがお客様の画像をとらえて性別や年代を推定、時刻や気温などの情報を元に、その人に最適なオススメ商品を表示してくれます。まさに次世代の自販機ですね。

売上の統計分析によって、男性が夕方甘い飲料を飲む傾向があることや、電車に乗る前にミネラルウォーターを買う人が多い事も判明しました。お客様のニーズの様々な分析によって、地元産のジュースや、カップが落ちないペットボトルの水なども開発され、人気があります。もはや自販機というよりも、マーケティングマシンですね。

## 「微糖」表示について

飲物にはよく「微糖」とか「砂糖不使用」とか書いてありますよね。こう書いてあると、ダイエット中に飲んでも問題ないと思いがちですが、あながちそうでもないようです。

砂糖不使用の記述は、野菜ジュースなどでよく見られます。確かに砂糖は入ってませんが、よく見ると「シヨ糖」と書かれていることがあります。シヨ糖というのは砂糖の主成分のことです。たとえば砂糖が入ってなくても、シヨ糖が8グラム入っているれば、スティックの砂糖が二本入っているのと同じことだそうです。

缶コーヒーでよく見られる「微糖」。この表示には明確な基準があるわけではなく、自社の他のコーヒーと比べて糖分が少な目だったら「微糖」と記せるのです。

例えば、微糖と書かれた缶コーヒーであっても、スティック砂糖三本が入っていることがあったりするそうです。よく表示を確かめてみましょう。

## 『皇海山（すかいさん）』

皇海山は、栃木県日光市と群馬県沼田市の境界にある山です。標高二一四四メートル。日本百名山の一つです。山の名前については、江戸時代の正保年間の地図には『サク山』とか『笄山（こうがいさん）』とか読んでいたそうです。この別名『こうがいさん』が後に『皇開山』と当て字され、開が海に置き換えられ、皇の字がスメと読まれることから『すかいさん』と誤読されるようになったといわれています。



誤変換の広場

◎アインシュタイン

↓あ 飲酒多飲

◎デートの相手がいれば

↓デートの相手が入れ歯

◎彼はまだ行ける、まだ行けるぞ

↓彼は真鯛蹴る、真鯛蹴るぞ

◎なんて素敵な人

↓なんて酔的な人

◎これからは家事に専念します

↓これからは家事二千年します

「余った木端材を  
差し上げます」

大五建設では、木っ端材を無料で差し上げております。檜や杉などの木材です。

在庫がある時にお渡しできますので、必要な方は是非お問い合わせ下さい。よろしくお願いいたします。(電話 0274-67-2721)

暮らしの雑学・豆知識



「静電気」について

冬になると、よく静電気で「パチパチ」と不快な思いをしますよね。気温が20度以下、湿度が20%以下になると、静電気がよく発生します。着る洋服に関しては、下図で離れた材質のものほど、こすれた時に静電気が多く発生します。ですから、ウールとポリエステルを一緒に着ていると、静電気が起きやすいのです。是非一度、着る物の材質をチェックしてみてください。



求人

並榎展示場の近くにお越しの際には是非、お立ち寄り下さい。



高崎市並榎町41-1  
027-384-4777

株式会社大五建設では、求人を行っております。募集職種：外注の大工、施工管理。年齢：三十五歳以下。詳細はお問合せ下さい。ご連絡お待ち申し上げます。

発行 リフォーム・増築・改築・新築は 地元

株式会社大五建設

本社 TEL 0274-67-2721  
富岡市上小林216-2

四季の住まい株式会社

高崎 TEL 027-328-6544  
高崎市中豊岡町824-1

ブログ 【<http://daigo.kazelog.jp/>】  
ホームページ 【<http://www.daigo-kensetu.co.jp/>】  
Eメール 【[daigo-tm@daigo-shiki.jp](mailto:daigo-tm@daigo-shiki.jp)】

ブログ 【<http://shikinosumai-blog.net/>】  
ホームページ 【<http://www.shikinosumai.net/>】  
Eメール 【[shiki@daigo-shiki.jp](mailto:shiki@daigo-shiki.jp)】